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Фундаментальный труд по истории республики

Во вступительном слове к изда-
нию Глава КБР К.В. Коков,  опреде-
ляя значение предстоящего юбилея 
– 100-летия республики –  отметил, 
что «он символизирует весь исто-
рический путь становления и раз-
вития государственности единой 
Кабардино-Балкарской Республики, 
общую судьбу её многонациональ-
ного народа, преемственность по-
колений и традиций, славу предков 
и честь  ныне живущих, единство и 
нацеленность на лучшее будущее.

Он олицетворяет мир и согласие, 
сплочённость и созидание жите-
лей республики на благо родного 
края, главенство принципов прав 
и свобод человека, закреплённых 
в Конституции Российской Федера-
ции,  Конституции Кабардино-Бал-
карской Республики. Он объединяет 
всех, кто чувствует ответственность 
за настоящее и будущее Кабардино-
Балкарии, за всё, что нам дорого и 
свято».

Главная цель книги – формиро-

вание в общественном сознании 
представления о преемственности 
национально-государственного 
развития народов нашей респу-
блики. Издание состоит из пяти 
разделов и подробно освещает 
этапы становления и развития 
национальной государственности 
народов Кабардино-Балкарии на 
протяжении последних 100 лет.

Первый раздел, озаглавленный 
«Становление национальной ав-
тономии Кабардино-Балкарии», 
является академическим иссле-
дованием, в котором раскрыт про-
цесс формирования национальной 
автономии народов Кабардино-
Балкарии в 1917-1920 годах и пред-
ставлена этнотерриториальная и 
административно-территориальная 
структура объединённой автономии 
кабардинского и балкарского на-
родов, подробно описан процесс 
формирования воли кабардинского 
и балкарского народов к свободно-
му национально-государственному 
самоопределению, результатом 
которого стало декретирование 
Кабардинской автономной области 

и Кабардино-Балкарской автоном-
ной области. Второй раздел «Они 
стояли у истоков государственности 
КБР» включает исторические очер-
ки о видных государственных деяте-
лях Кабардино-Балкарии 1917-1930 
годов. Большинство кабардинцев 
и балкарцев из их числа являлись 
крестьянскими вожаками. Они 
активно участвовали в револю-
ционных событиях на Северном 
Кавказе, воевали с оружием в 
руках в годы Гражданской войны, 
были участниками установления 
советской власти. В последующем 
именно эти люди, будучи членами 
большевистской партии, составили 
костяк правящей элиты края.

Третий раздел содержит офици-
альные доклады и тексты публич-
ных выступлений руководителей 
Кабардино-Балкарской Республики 
в различные периоды национально-
государственного строительства. 
На взгляд авторов издания, это 
особая группа исторических ис-
точников, которые адекватно своей 
эпохе определённым образом отра-
жают суть исследуемого явления.

Раздел «Документы и материа-
лы по истории государственности 
Кабардино-Балкарии» составлен из 
разнообразных, как ранее опубли-
кованных, так и неопубликованных 
архивных источников, которые впер-
вые вводятся в научный оборот. 
Материалы охватывают длительный 
хронологический период – с июля 
1918 г. по сентябрь 1997 г. Это за-
конодательные акты (Конституции 
и конституционные акты; законы и 
подзаконные акты); программные, 
уставные и директивные документы 
РКП(б)-ВКП(б)-КПСС; делопро-
изводственные материалы госу-
дарственных учреждений и обще-
ственных организаций; материалы 
планирования народного хозяйства, 
статистика народонаселения.

В заключительном, пятом раз-
деле «Кабардино-Балкария (1922-
2022 гг.): хроника ключевых со-
бытий» даётся характеристика 
наиболее значимых событий в 
общественно-политической, соци-
ально-экономической и духовной 
жизни народов КБР.

В издании опубликованы новые 

источники из Российского государ-
ственного архива социально-по-
литической истории, Государствен-
ного архива РФ, Государственного 
архива Ростовской области, Госу-
дарственного архива новейшей 
истории и Центрального госу-
дарственного архива Республики 
Северная Осетия-Алания, Центра 
документации новейшего времени 
и Центрального государственного 
архива Кабардино-Балкарской 
Республики.

(Окончание на 3-й с.)
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Кластерный подход к семеноводству  Традиционное ежегодное ме-
роприятие прошло на базе научно-
производственного участка №2 
Института сельского хозяйства 
– филиала Кабардино-Балкарско-
го научного центра Российской 
академии наук в селении Красно-
армейском Терского района при со-
действии Министерства сельского 
хозяйства КБР и Национальной 
ассоциации производителей семян 
кукурузы и подсолнечника.

В работе семинара-совещания 
приняли участие учёные и спе-
циалисты профильных научных 
исследовательских и образова-
тельных учреждений и органи-
заций, представители республи-
канского Минсельхоза, руково-
дители органов управления АПК 
муниципальных районов и го-
родских округов, представители 
Кабардино-Балкарского государ-
ственного аграрного университета  
им. В.М. Кокова, руководители и 
специалисты территориальных фи-
лиалов профильных федеральных 
служб и ведомств, непосредствен-
ные производители семян яровых 
культур, а также представители 
организаций и агрофирм, которые 
специализируются на обработке и 
реализации семенного материала 
на просторах Российской Федера-
ции и за её пределами.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова

АПК

 По информации  руководства республикан-
ского штаба Министерства земельных и имуще-
ственных отношений КБР, к 10 августа на землях  
альпийского высокогорья  сосредоточено  порядка  
180 тыс. сельскохозяйственных животных, что поч-
ти на 30 тыс. больше по сравнению с показателями 
2021 года. 

По уточнённым данным органов управления 
АПК муниципальных районов и городских округов, 
на высокогорных пастбищах   Хаймашинской, Аур-
сентхской и Черекской зон содержатся без малого 
50 тыс. голов крупного рогатого скота, порядка  
120 тыс. овец и коз, около 8 тыс. лошадей, а так-
же около 2 тыс. яков.  В целом в сезон большого 
молока и высоких привесов задействовано свыше 
1200 животноводов и специалистов сферы здраво-
охранения, ветеринарии, энергетики и дорожного 
хозяйства.  

Традиционно наибольшее количество сель-
скохозяйственных животных сосредоточено на 

высокогорных пастбищных угодьях Хаймашин-
ской зоны. Здесь нелёгкую трудовую вахту несут 
фермеры   Зольского, Эльбрусского, Баксанского, 
Прохладненского и Чегемского районов, а также 
городских округов Нальчик и Баксан.  По сводной 
информации руководителей хозяйств всех форм 
собственности, в Хаймашинской зоне находится 
около 20 тыс. голов крупного рогатого скота, в том 
числе свыше 2,5 тыс. дойных коров, 55 тыс. овец 
и более 5 тыс. лошадей. В сфере обслуживания 
задействовано около 600 животноводов и отрас-
левых специалистов.   

С 1 июня, то есть с момента официального от-
крытия пастбищного сезона в Хаймашинской зоне, 
всеми категориями хозяйств произведено порядка 
1450 тонн товарного молока. Также наблюдается 
тенденция значительного роста объёмов произ-
водства экологически чистого мяса. 

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Вологирова

Уровень востребованности 
альпийских пастбищ возрос до 75%

В Баксане прошёл очередной республиканский ежегодный 
открытый турнир по регби-7 среди мужских команд, посвя-
щённый памяти ветерана регби Михаила Суанова. Турнир был 
организован местной администрацией г.о. Баксан, академией 
регби «Юг» и Федерацией регби КБР.

Помимо регбистов из Кабардино-Балкарии в соревнованиях 
приняла участие команда из Ингушетии. Матчи проходили по 
круговой системе, в турнире приняли участие более 60 регби-
стов – всего пять команд. 

Первое место заняла команда «Нальчик». Победителей и 
призёров наградили кубками, грамотами и медалями.

Наш земляк Азамат Мурзаканов одержал победу над Де-
вином Кларком на турнире UFC on ESPN в Сан-Диего. Теперь 
у Мурзаканова 12 побед в 12 поединках, в десяти из которых 
он нокаутировал своего соперника. С победой его поздравил 
Глава КБР Казбек Коков.

Как сообщает сайт ММА Express, Азамат Мурзаканов родил-
ся 12 апреля 1989 г. в с. Дыгулыбгей. Служил во внутренних 
войсках, работал в СОБР МВД по КБР, где познакомился со 
своим будущим тренером Хачимом Мамхеговым. Сотрудни-
чество с опытным наставником дало плоды – Азамат добился 
громких успехов на национальных и международных турнирах: 
он многократный чемпион России, трёхкратный чемпион мира, 
золотой медалист чемпионатов Европы и Азии, заслуженный 
мастер спорта по рукопашному бою.

В столице республики начат ремонт пешеходных мостов 
через реку Нальчик. В черте города их четыре: мост, ведущий 
на терренкур, подвесной мост к турбазе «Долинск», а также 
мосты возле водозабора и второго озера.

Сооружения долгое время капитально не ремонтировались, 
поэтому администрация городского округа решила заменить 
старое деревянное покрытие  новым – из лиственницы, очи-
стить и покрасить перила и несущие конструкции.

На время ремонта движение по мостам будет ограничено. 
Пресс-служба администрации городского округа Нальчик 
просит жителей и гостей столицы быть внимательными ря-
дом с ограждёнными участками и заранее выбирать удобный 
маршрут.

Работы планируется завершить до конца текущего месяца.

Государственный академический ансамбль танца «Кабар-
динка» отстоит честь Кабардино-Балкарии в танцевальном 
соревновании сольных исполнителей и танцевальных кол-
лективов Северного Кавказа «Короли лезгинки», сообщает 
Минкультуры КБР.

«Лезгинка-баттл» пройдёт в Крыму в рамках фестиваля 
«Таврида.АРТ», который с 16 по 19 августа станет одним из 
ключевых событий Года культурного наследия народов России. 
«Это отличный формат, в котором есть место и настоящей 
борьбе, и в то же время демонстрации культурных и нацио-
нальных черт», – считает продюсер фестиваля «Таврида.АРТ» 
Виктория Чаплинская.

Финальный очный этап состязаний пройдёт на главной сцене 
фестиваля «Таврида.АРТ» 18 августа. Более 25 тысяч человек 
будут присутствовать на площадке в момент проведения кон-
курса. Зрители представлений станут народным жюри, которое 
выберет своего «короля лезгинки».

В I полугодии 2022 года специалисты «Газпром газораспре-
деление Нальчик» провели техническое обслуживание газового 
оборудования в 76,9 тыс. квартир и частных домов Кабардино-
Балкарской Республики.

В процессе выполнения работ специалисты оценивают 
техническое состояние внутридомового и внутриквартирного 
газового оборудования (ВДГО/ВКГО), проверяют герметич-
ность соединений, наличие тяги в дымовых и вентиляционных 
каналах, определяют необходимость замены или ремонта 
газового оборудования, проводят инструктаж абонентов по 
безопасному использованию газа в быту.

Договор на техническое обслуживание обязан заключить 
каждый владелец газифицированного жилого помещения. 
Именно на собственников жилья возложена ответственность 
за содержание газового оборудования в исправном состоянии.

Августовский 
форум 

педагогов
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АВТОПРОБЕГ ДЕНЬ ПОЛЯ

С молодёжью по горам 
Кабардино-Балкарии

Организаторы решили совме-
стить приятное с полезным и по-
старались приобщить молодых к 
активным форматам туризма и про-
движению туристического бренда 
региона. Участвовать в автопробеге 
пригласили лидеров молодёжных и 
патриотических организаций, волон-
тёров-экологов, волонтёров безопас-
ности, активистов в сфере туризма, 
блогеров. Также к мероприятию 
присоединились участники всерос-
сийского этапа образовательного 
проекта «Школа безопасности», 
которые приехали из Москвы, Иркут-
ска, Благовещенска, Твери, Перми, 
Томска, Новосибирска. Были и ино-
странные гости из Ирана, Индии, 
Сирии, Судана.

Маршрут выстроили таким об-
разом, чтобы продемонстрировать 
красоту природы республики: Тыр-

ныауз – перевал Джаурген– перевал 
Шаукан – урочище Джылы-су.

Программа автопробега включала 
краеведческую экскурсию, демон-
страцию для гостей национальных 
традиций и блюд народов КБР в 
рамках посещения этношатра, уста-
новленного в этот день на поляне 
Джылы-су командой проекта «Этно-
блог-тур «КБР-тур» – победителя 
конкурса   грантов Росмолодёжи.

На одном из перевалов была 
организована патриотическая ак-
ция в поддержку военнослужащих 
из республики, которые сейчас 
с честью выполняют служебный 
долг в зоне проведения специ-
альной военной операции. Затем 
Глава региона повел автоколонну 
до этношатра, где в неформальной 
обстановке пообщался с молодё-
жью. Молодые люди рассказали 

о своих проектах и инициативах, 
часть из которых найдёт отражение 
в формируемой госпрограмме по 
развитию молодёжной политики. 
Глава республики пожелал ребятам 
«светлых помыслов и высоких идей, 
реализация которых объединяла бы 
всех независимо от национальности 
или вероисповедания, а главное – 
дарила настоящих друзей».

Дальнейший маршрут автопро-
бега пролегал через населённые 
пункты Зольского района, где по 
приглашению местной молодёжи 
и актива района   участники меро-
приятия присоединились к межна-
циональному вечеру дружбы в с. 
Каменномостском. Зольчане госте-
приимно встретили гостей. Меропри-
ятие прошло в тёплой, дружеской 
атмосфере. 

Карина ТЕКУЕВА

ОБРАЗОВАНИЕ

Августовский форум педагогов

Программа форума охватывает 
все сферы образования. Работа 
пройдёт на 20 площадках по семи 
трекам, где будут обсуждаться век-
торы развития образования и опре-
делятся его ключевые направления 
в Кабардино-Балкарии.

Первый трек был посвящён реа-
лизации государственной политики 
в сфере общего образования в КБР.

– Образование было и остаётся 
приоритетным направлением в го-
сударственной политике, – отметил 
в своём обращении к участникам 
форума Марат Хубиев. – Решение 
Президента РФ объявить 2023 год 
Годом педагога и наставника ещё 
раз говорит о вашем высоком стату-
се в обществе. Уверен, учителям по 
силам главная задача современного 
образования – воспитывать поколе-
ние самостоятельных, мобильных и 
востребованных членов общества. 
Я желаю вам сил и терпения, чтобы 
зажечь в учениках тягу к учёбе, раз-
вить в них умение думать, анализи-
ровать, чувствовать, сопереживать. 

Об основных задачах в сфере об-
щего образования рассказал и.о. ми-
нистра просвещения и науки КБР Ан-
зор Езаов. Он отметил, что система 
образования в республике находится 
на важном этапе развития. В КБР 
реализуются национальные проекты 
«Образование», «Демография» и 
стратегия определённых указов о 
национальных целях развития РФ 
на период до 2030 года. В 2022-2024 
годах в республике будет построено 
18 новых зданий образовательных 
учреждений, общей мощностью 11,5 
тыс. ученических мест. Уже заверша-
ется строительство школ в с. Куба 
(500 мест), г. Нарткала (500 мест) и 
г.о. Прохладный (785 мест). До конца 
следующего года запланировано 
строительство школ в г.о. Нальчик 
(1500 мест), г. Баксан (1024 ме-
ста), с. Красносельское (500 мест),  
г. Майский (330 мест), г.о. Прохлад-
ный (560 мест), с.  Сармаково (785 
мест), с. Псынабо (150 мест). 

В 2022-2023 гг. будет отремонти-
ровано 59 образовательных органи-
заций. В этом году завершается ре-
монт 19, в следующем планируется 
завершение 10 двухлетних проектов, 
а также 30 объектов отремонтируют 
в течение года.

Особое внимание будет уде-
ляться естественным наукам. Ещё 
одно важное направление – центры 
детских инициатив. Республика  дви-
жется  к достижению стопроцентного 
уровня обеспеченности детей до-
школьным образованием. 

К 2024 году сельские школы 
оснастят всем необходимым для 
работы центров «Точка роста». Не 
менее важная задача – создание 
детских технопарков «Кванториум». 
В этом году технопарк откроется в 
школе №11 г.о. Нальчик, в 2023-м 

завершатся работы в гимназии №3 
г.о. Прохладный. В ведомстве на-
деются, что заявка республики будет 
поддержана, и в 2024 году ещё один 
«Кванториум» откроется в школе 
№27 г.о. Нальчик. 

В КБР реализуется федеральный 
проект «Цифровая образовательная 
среда». В текущем  году 54 школы 
будут оснащены современным обо-
рудованием, в следующем участие 
в проекте примут 52 школы. 

Решается задача по обеспечению 
бесплатным качественным пита-
нием учеников начальной школы. 
В этом году его получают более 51 
тыс. детей. 

Продолжается работа по созда-
нию учебно-методических комплек-
тов для изучения родных языков 
и литератур. Завершить проекты 
планируется в 2024 году. 

Говорил Анзор Езаов и о важности 
повышения престижа педагоги-
ческих профессий, методическом 
сопровождении, организации ра-
боты с управленческими кадрами, 
актуальных программах и проектах. 

С докладом о приоритетных 
направлениях государственной 
политики в сфере образования 
выступила заместитель директора 
департамента государственной 
политики и управления в сфере 
общего образования Министерства 
просвещения РФ Анна Тимофеева. 
В числе основных задач – доступ-
ность качественного образования 
независимо от места проживания, 
воспитание активного и неравно-
душного гражданина. Кроме того, 
сделаны первые шаги к формиро-
ванию единого образовательного 
пространства. Идёт обновление фе-
деральных государственных образо-
вательных стандартов начального 
и основного общего образования, 
предусмотрено увеличение коли-
чества часов для изучения родных 
языков – на 150 на уровне началь-
ного и на 350 на уровне основного 
общего образования. С 1 сентября 
на обновлённые стандарты в обяза-
тельном порядке перейдут первые 

и пятые классы. Сейчас ведётся ра-
бота по обновлению ФГОС среднего 
общего образования. Утверждённый 
приказ направлен на регистрацию в 
Министерство юстиции РФ. 

Затронуты в докладе темы ЕГЭ 
и итогового сочинения, практико-
ориентированного обучения, план 
внеурочной деятельности с учётом 
ФГОС, а также проект «Школа Мин-
просвещения России».

Подробно обсудили единое об-
разовательное пространство. О его 
методическом аспекте рассказала 
директор Института стратегии разви-
тия образования Российской акаде-
мии образования Татьяна Суханова. 

Заместитель генерального дирек-
тора издательства «Просвещение» 
Ольга Жигалёва выступила с докла-
дом «Единое образовательное про-
странство: формируем личность, 
воспитываем гражданина, создаём 
будущее».

На теме цифрового образова-
тельного контента как инструмента 
педагога сосредоточилась руководи-
тель отдела по работе с регионами 
центра цифровизации образова-
тельной деятельности «Университе-
та Иннополис» Ксения Фомина.

С комплексным сопровождением 
перехода на обновлённые ФГОС 
начального и основного общего 
образования с использованием воз-
можностей цифровой (сетевой) об-
разовательной среды собравшихся 
познакомил заместитель генераль-
ного директора по методической ра-
боте ООО «Мобильное электронное 
образование» Александр Трифонов. 

О результатах, достигнутых Ми-
нистерством просвещения РФ за 
последний год, рассказал Андрей 
Корнеев. Он отметил, что главная 
задача – обновление содержания 
образования с учётом научно-тех-
нологического прогресса и развития 
общества. Приоритетным направле-
нием Андрей Корнеев назвал реали-
зацию мероприятий национального 
проекта «Образование». 

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Артура Елканова

Кластерный подход к семеноводству
(Окончание. Начало на 1-й с.)
Пленарную часть Дня поля- 

2022 открыл заместитель мини-
стра сельского хозяйства Кабар-
дино-Балкарии Мачраил Шетов. 
Он отметил, что мероприятие, по 
устоявшейся традиции, проводит-
ся на благодатной терской земле, 
которая славится богатыми уро-
жаями зерновых и зернобобовых 
культур, а также высокоурожайны-
ми семенами гибридной кукурузы, 
подсолнечника, сои. Семеноводы 
района вносят реальный вклад 
в развитие российского рынка 
семян важнейших культур, от ка-
чества и объёмов которых зависит 
продовольственная безопасность 
и технологическая самостоятель-
ность России.

Докладчиками выступили ди-
ректор Института сельского хо-
зяйства – филиала КБНЦ РАН, 
кандидат сельскохозяйственных 
наук Магомед Жекамухов, пре-
зидент Национальной ассоциации 
производителей семян кукурузы и 
подсолнечника Игорь Лобач, ру-
ководитель филиала Российского 
сельскохозяйственного центра по 
КБР, кандидат сельскохозяйствен-
ных наук Хасанбий Куржиев.

 Как озвучил Магомед Жекаму-
хов, институт проводит фундамен-
тальные научные исследования 
по селекции и семеноводству 
основных сельскохозяйственных 
культур, возделываемых в ре-
спублике. При создании новых 
сортов и гибридов параллельно 
разрабатываются также элемен-
ты технологии их возделывания 
и системы защиты растений от 
вредителей и болезней.

– Основными нашими научно-
техническими партнёрами являют-
ся Всероссийский НИИ кукурузы, 
Научный центр зерна им. П.П. 
Лукьяненко, Всероссийский НИИ 
генетических ресурсов растений 
им. Н.И. Вавилова, Институт зерна 
Ляонинской академии сельско-
хозяйственных наук (КНР), Феде-
ральный научный центр – Всерос-
сийский НИИ масличных культур 
им. В.С. Пустовойта, инновацион-
но-производственная  агрофирма 
«Отбор» и ряд других, – сообщил 
М. Жекамухов. – Учёными и специ-
алистами института создано более 
30 сортов и гибридов сельхозкуль-
тур, внесённых в Государственный 
реестр селекционных достижений 
РФ, в том числе 11 сортов и ги-
бридов кукурузы. В селекционных 
питомниках института проводится 
изучение более чем 1500 линий 
собственной и мировой коллекций, 
проходят испытание около 400 
новых гибридов различных групп 

спелости, адаптированных к по-
чвенно-климатическим условиям 
региона. Кроме того, с 2019 года 
возобновлена работа по селекци-
онным программам белозёрной, 
восковидной и высококрахмали-
стой кукурузы. Результаты этих 
исследований мы планируем полу-
чить в ближайшие несколько лет. 
При поддержке Министерства на-
уки и высшего образования России 
в Кабардино-Балкарском научном 
центре РАН открыта лаборатория 
молекулярной селекции, которая 
позволяет оценивать весь селек-
ционный материал.

– Для наращивания объёмов 
производства семенной кукурузы 
со следующего года институт 
планирует увеличить количество 
участков гибридизации и участки 
размножения линий родительских 
форм как собственной селекции, 
так и ведущих селекционных 
центров Российской Федерации, 
– сообщил М. Жекамухов. – Для 
решения этой задачи к КБНЦ РАН 
по решению Минобрнауки присо-
единена сельскохозяйственная 
опытная станция «Опытное», где 
будут размещены эти участки на 
орошаемых землях. Также по про-
грамме развития Научного центра 
Российской академии наук в 
Кабардино-Балкарии проводится 
реконструкция и модернизация 
семенного завода института, 
который сегодня готовит до 500 
тонн гибридов кукурузы F1 и, что 
не менее важно, до 100 тонн роди-
тельских форм гибридов кукурузы.

Президент Национальной ас-
социации производителей семян 
кукурузы и подсолнечника Игорь 
Лобач подчеркнул, что на про-
тяжении последних пяти лет Ин-
ститут сельского хозяйства при 

КБНЦ РАН нарастил свой вклад 
в развитие отечественного семе-
новодства.

– Несмотря на засуху, можно 
только порадоваться состоянию 
семеноводческих опытных де-
лянок института, – сказал Игорь 
Александрович. – Селекционные 
достижения учёных и специали-
стов института вызывают уваже-
ние по всей стране. Правильная 
политика государства, его матери-
ально-техническая и финансовая 
поддержка помогают Кабардино-
Балкарскому институту сельского 
хозяйства сполна реализовать 
собственные интеллектуальные, 
исследовательские и практиче-
ские возможности в сегменте 
семеноводства.

Руководитель филиала Рос-
сельхозцентра по КБР Хасанбий 
Куржиев отметил, что природно-
климатические условия Кабарди-
но-Балкарии позволяют произво-
дить семена гибридов кукурузы 
по группам спелости, предназна-
ченные не только для обеспечения 
собственных потребностей, но и 
для всех регионов Российской 
Федерации.

 – Республика входит в число 
основных поставщиков семян ги-
бридной кукурузы во многие реги-
оны России, – пояснил Х. Куржиев. 
– Поэтому гибридным и сортовым 
участкам уделяется особое внима-
ние. В КБР наращиванию объёмов 
производства семян способствует 
государственная поддержка, вне-
дрение инновационных технологий 
и развитие гидромелиорации. В 
планах производства семян куку-
рузы предусмотрено ежегодное 
увеличение на 800-1000 тонн в год, 
чтобы к 2025 году довести объём 
до 21 500 тонн. Для этих целей 

в разных климатических зонах 
республики заложены семенные 
участки на общей площади 4900 
га для посева перспективных вы-
сокоурожайных сортов гибридов 
кукурузы отечественной селекции 
разных групп спелости. 

– В республике успешно и эф-
фективно работают девять основ-
ных семеноводческих хозяйств, 
которые специализируются на 
производстве семян кукурузы. В 
2021 году ими было произведено 
около 15,5 тыс. тонн семян. По-
требность местных аграриев в 
семенной кукурузе составляет 
около 3,3 тыс. тонн. За пределы 
Кабардино-Балкарии ежегодно 
отправляется более 12 тыс. тонн. 
Весь семенной материал соответ-
ствует национальным отраслевым 
стандартам и сертифицирован. 
Самых лестных слов заслуживает 
тот факт, что в Кабардино-Балка-
рии кластерный подход к семено-
водству возведён в ранг приорите-
та, – сообщил Х. Куржиев.

В прениях высказались учёные 
Института сельского хозяйства 
КБНЦ РАН, кандидаты сельскохо-
зяйственных наук Людмила Хро-
мова и Хасан Тарчоков, которые 
осветили актуальные проблемы 
защиты полевых культур и эффек-
тивность гербицидов нового поко-
ления на посевах кукурузы и сои. 
Младший научный сотрудник ИСХ 
КБНЦ РАН Дженет Архестова рас-
сказала о молекулярных методах 
в биофортификации различных 
линий кукурузы.

Практическая часть меропри-
ятия была посвящена осмотру 
демонстрационных участков и 
выставочных материалов. 

 Борис БЕРБЕКОВ.
Фото Артура Елканова

Уровень востребованности 
альпийских пастбищ возрос до 75%

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Как рассказал  ведущий экс-

перт республиканского штаба 
отгонных пастбищ КБР Аскерби 
Юанов, бесспорным лидером 
по надоям и привесам не только 
по Хаймашинской зоне, но и в 
целом по республике остаётся 
агрофирма «Рассвет-Н» (Бак-
санский район, руководитель 
Руслан Нахушев), общее количе-
ство сельхозживотных в которой 
составляет свыше 8 тыс., из них  
более двух тыс. – крупный ро-
гатый скот и около 7  тыс. овец. 
С начала пастбищного сезона 
труженики агрофирмы надоили 
порядка 180 тонн молока, что 
почти на 25 процентов  больше 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. 

По словам Аскербия Юанова, 
в нынешнем сезоне продол-
жилась тенденция повышения 
уровня востребованности зе-
мель отгонного животноводства 
во всех урочищах.

– По состоянию на 1 августа 
в государственной собственно-
сти КБР зарегистрировано 555 
земельных участков из земель 
отгонного животноводства общей 
площадью около 137 тыс. га, 
передано в аренду около 103,7 
тыс. гектаров, – пояснил А. Юа-
нов. – Заключено около 400 до-
говоров аренды, степень загру-
женности этой категории земель 
по всем урочищам превышает 
75 процентов. Вместе с тем не 
вовлеченными в экономический 
оборот пока ещё остаются участ-
ки на альпийском высокогорье,   
главным образом по причине 
удалённости от больших дорог, 
отсутствия водоёмов с чистой 
пресной водой, а также из-за 
сложности рельефа местности.  

Как рассказали сами живот-
новоды, главы хозяйств всех 
форм собственности особое 
внимание уделяют созданию 
комфортных жилищно-бытовых 
условий для тружеников от-
расли. Лидер сезона большого 
молока-2022, знатная доярка 
Кабардино-Балкарии Людмила 
Батырова работает в агрофир-
ме «Рассвет-Н» около 12 лет. 
Она отметила, что руководитель 
Руслан Нахушев создал для 
своих работников на всех точках 
альпийских пастбищ условия 
для полноценного труда и ком-
фортного отдыха. За счёт агро-
фирмы работников обеспечи-
вают разнообразным питанием, 

средствами гигиены. В течение 
календарного месяца каждому 
работнику предоставляется не-
дельный выходной, во время 
которого можно побывать дома.

Также животноводы отмети-
ли, что надлежащее состояние 
инфраструктуры поддержива-
ется во всех 20 урочищах.  В 
каждой точке на протяжении 
всего пастбищного периода по-
сменно круглосуточно дежурят 
медработники со специализи-
рованным автотранспортом. Все 
медпункты за счёт республи-
канского бюджета обеспечены 
необходимыми препаратами 
для оказания своевременной 
помощи.  

Для предупреждения заноса 
инфекций, минимизации паде-
жа и вынужденного забоя скота 
при республиканском штабе и в 
отдалённых урочищах работают 
ветеринарные лечебницы и пун-
кты искусственного осеменения, 
где заняты опытные ветеринар-
ные врачи и фельдшеры, кото-
рые также несут круглосуточную 
вахту посменно.

Заведующий молочно-товар-
ной фермой ООО «Рассвет-Н» 
Алибек Шокуев рассказал, что 
на протяжении многих лет вы-
полняется большой объём работ 
по ремонту и поддержанию до-
рожных покрытий в горах общей 
протяженностью порядка 400 
километров. Почти 80% меро-
приятий приходится на долю 
ДРСУ Эльбрусского района, 
которым руководит Мурадин 
Ахматов. 

Как отмечают сами животно-
воды, грамотная организация 
летне-пастбищного сезона по-
зитивно сказывается на увели-
чении объёмов производства 

продукции. Традиционно  наи-
больший вклад в достижение 
высоких показателей на про-
тяжении всего сезона, а также 
в эффективное использование 
ресурсов альпийского высо-
когорья вносят крестьянские 
(фермерские) хозяйства и ин-
дивидуальные предприниматели 
Зольского, Баксанского, Эль-
брусского и Чегемского районов, 
которые обеспечивают почти  90 
процентов производства молока 
и мяса в летне-пастбищный 
сезон.  

Наибольшее количество скота 
частного сектора содержат на 
землях высокогорных пастбищ 
держатели личных подворий 
из селений Каменномостское, 
Сармаково,  Малка, Хабаз и 

Кичмалка (Зольский район),  
Заюково и Верхний Куркужин 
(Баксанский район), Кёнделен 
и Бедык (Эльбрусский район), 
Булунгу, Нижний Чегем (Чегем-
ский район). Главы фермер-
ских хозяйств, индивидуальные 
предприниматели и держатели 
личных подворий осознают, 
что эффективное использова-
ние уникальных возможностей 
альпийского высокогорья, где 
произрастает более 100 видов 
целебных трав, позволяет про-
изводить экологически чистый 
продукт, который востребован на 
рынке. Естественно, натураль-
ный продукт, произведённый в 
условиях альпийского высоко-
горья, приносит фермерам 
кратно больше дивидендов при 
минимальной себестоимости.  
Рост поголовья скота в горах в 
первую очередь связан с под-
держкой фермерских хозяйств, 

сельскохозяйственных коопе-
ративов государством в виде 
грантов и субсидий. 

Кроме бюджетных финансо-
вых средств на поддержку на-
чинающих фермеров, развитие 
семейных животноводческих 
ферм на базе К(Ф)Х, племен-
ного дела в сфере молочного и 
мясного скотоводства, маточно-
го поголовья овец и коз и других 
направлений АПК, по устояв-
шейся традиции, республи-
канский бюджет берёт на себя 
содержание дорог, электро- и 
водоснабжение, медицинское и 
ветеринарное обслуживание на 
весь период летне-пастбищного 
сезона.

 Борис БЕРБЕКОВ.
Фото Артура Вологирова
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Фундаментальный труд  
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Сердце – третья  
жертва алкоголя

КУЛЬТУРА

– Становление и развитие на-
циональной государственности 
КБР является составной частью 
российского государственного 
строительства, – говорит в своём 
отзыве на новое издание доктор 
исторических наук, профессор  
Х. Б. Мамсиров. – Фундаменталь-
ной конституционной основой 
развития России является фе-
дерализм, поэтому дальнейшее 
укрепление государственности, 
формирование демократического 
правового государства и граждан-
ского общества невозможно без 
учёта этнополитической специфи-
ки малых народов в её составе. 
Обращение к истории развития 
национальной государственности 

-
-

 

-
-

-
-

А. Кажаров
К. Дзамихов

-

-
 

-

Составляющие успеха

субъектов РФ, в частности Кабар-
дино-Балкарии, представляется 
чрезвычайно актуальным и обо-
снованным. Исследования в дан-
ной области позволяют повысить 
эффективность функционирова-

ния системы власти и управления 
в стране как на федеральном, 
так и на региональном уровне, 
совершенствовать механизмы 
взаимодействия центра и субъ-
ектов, позволяющих учитывать 
политические интересы этнотер-
риториальных образований и в 
конечном итоге укреплять основы 
национальной безопасности. К 
числу работ, способствующих 
решению обозначенных задач, 
относится данное издание.

– 2022 год для многонацио- 
нального народа Кабардино-
Балкарской Республики отмечен 
знаменательным юбилеем – 
100-летием образования Кабар-
дино-Балкарской Республики, 
– говорит доктор исторических 
наук, профессор Е. Г. Муратова. 
– Огромный исторический опыт, 
вобравший в себя все трудности 
и перипетии общественного раз-
вития на пути создания объеди-
нённой государственности кабар-
динского и балкарского народов, 
нуждается в систематизации и 
обобщении. Эту сложную и акту-

альную задачу призвано решить 
издание «Кабардино-Балкария – 
республика в составе Российской 
Федерации (1922–2022 гг.)»

Анна ХАЛИШХОВА

Сегодня многие из того леген-
дарного курса уже ушли из жизни. 
Но именно тот курс внёс в раз-
витие гуманитарной науки, да и 
культуры, весомую лепту, создав 
прочную базу для продолжения 
развития национальной, респуб- 
ликанской и общероссийской 
культуры, её истории, языковой и 
литературоведческой, научно-ме-
тодической и педагогической со-
ставляющих. Выпускников перво-
го призыва отличали удивительная 
тяга к знаниям, к наукам, ко всему 
тому значимому и важному, что 
движет умами, что умножает пло-
ды просвещения, являясь трам-
плином для следующих за ними 
поколений. И в этом гордость за 
исполненный гражданский чело-
веческий долг.

В республике хорошо известны 
имена людей, добившихся высоких 
достижений в науке. Это доктора 
филологических наук Ибрагим 
Ахматов, Зейтун Толгуров, Борис 
Мусукаев, Муса Текуев, Азрет 

Малкандуев, Алий Жаппуев; кан-
дидаты филологических наук Люба 
Жабелова, Абидат Малкандуева, 
Далхат Маммеев, Борис Созаев, 
Далхат Уянов. Руководителями 
муниципального уровня стали Ха-
сым Акиев, Хамид Отаров, Хамид 
Джансуев, Марат Кулиев. Много 
сил отдали педагогическому труду 
Юруслан Джабоев, Лидия Шава-
ева, Хасан Жанатаев, Майрусхан 
Мокаева, Надя Джаппуева, Юсуп 
Боллуев, Юсуп Жашуев, Хасан 
Уянаев, Хадис Ксанаев. В системе 
УФСИН трудился Жамалдин Ос-
манов; первым директором ГФЭА 
«Балкария» был заслуженный 
работник культуры КБР Идрис 
Таукенов, пополнили ряды журна-
листов заслуженные журналисты 
и заслуженные работники культу-
ры Жамал Текуев, Амин Махиев, 
Умар Юсупов, Светлана Моттаева, 
Мухадин Теммоев.

Ушли в историю многие имена 
пионеров возрождения. Сегодня 
продолжают трудиться, находясь 

на заслуженном отдыхе, Борис Му-
сукаев, Азрет Малкандуев, Хасан 
Жанатаев, Юсуп Жашуев, Лидия 
Шаваева, Мухадин Теммоев, Бо-
рис Созаев, Светлана Моттаева.

Надо заметить, что все вы-
пускники курса, пройдя долгий 
жизненный и трудовой путь, были 
удостоены множества ведом-
ственных, республиканских и рос-
сийских наград, почётных званий. 
И что самое важное: они заложили 
добрые и высокогражданствен-
ные традиции для будущих поко-
лений, украсив своими именами 
книгу возрождения балкарского 
народа, который со всеми пред-
ставителями многонациональной 
КБР встречает 100-летие образо-
вания автономии.

Нельзя не коснуться имён тех, 
кто учил и пестовал, направлял и 
вдохновлял первых студентов воз-
рождения из среды балкарцев. Это 
были преподаватели, заведующие 
кафедрами, профессора, видные 
учёные-педагоги Умар Баблашевич 
Алиев, Раса Филипповна Велика-
нова, Юрий Сафарбиевич Кимов, 
Аскер Макарович Аппаев, Татьяна 
Петровна Санникова, декан И. П. Ко- 
пачев, Х. З. Аппаев, конечно же, 
первый ректор КБГУ Хатута Муто-
вич Бербеков.

Хочется закончить воспоми-
нания о добрых наших учителях 
словами А. С. Пушкина: «Настав-
никам, хранившим юность нашу, 
не помня зла, за благо воздадим».

Светлана ШАВАЕВА

Малика родилась и выросла в 
селении Верхний Баксан. Выпуск-
ница биологического факультета 
КБГУ им. Х. М. Бербекова, десять 
лет работает в Институте экологии 
горных территорий РАН.

– В какой профессии вы меч-
тали себя найти?

–  Ещё в школе мы с друзьями 
ходили по ущельям, собирали 
цветы, насекомых. Мне нравилось 
это занятие, нравилось единение 
с природой. В какой-то момент  
возникла мысль стать ветерина-
ром, как папа, или медицинским 
работником, как брат. В школе 
появился интерес к науке, сначала 
хотела быть археологом, занимать-
ся раскопками, изучением почвы, 
позже – физиком. В старших 
классах отдала предпочтение био-
логии, была призёром различных 
республиканских конференций 
по направлениям «Экология» и 
«Медицина». С юношеских лет 
и по сей день занимаюсь ис-
следовательскими проектами 
под руководством наставников 
– кандидата медицинских наук  
М. А. Курданова  и учителя био-
логии А. Ю. Теммоевой.

– Расскажите о вашей работе, 
 о том, чем занимаетесь в насто-
ящее время.

– С 2012 года работаю в Инсти-
туте экологии горных территорий 
имени А. К. Темботова РАН. На-
чинала инженером-исследовате-
лем, сейчас – научный сотрудник 
лаборатории по мониторингу 
лесных экосистем. Меня особен-
но увлекает экология древес-
ных растений, популяционная 
генетика, лесные экосистемы 
горных территорий. Являюсь 

членом Русского ботанического 
общества. В сотрудничестве с 
Ботаническим садом Уральского 
отделения РАН осваивала моле-
кулярно-генетические методы ис-
следования древесных растений. 
С 2014-го по 2019 год входила в 
состав совета молодых учёных 
и специалистов Кабардино-Бал-
карской Республики, принимала 
участие в форумах и семинарах. 
Шесть лет назад окончила очную 
аспирантуру ИЭГТ РАН,  моим 
научным руководителем является 
член-корреспондент РАН Фатимат 
Асланбиевна Темботова. Помимо 
научных конференций в России, 
я много раз принимала участие 
в зарубежных форумах.   Статьи 
с результатами нашей научной 
деятельности опубликованы как 
в отечественных, так и в зару-
бежных журналах Web of Science 
и Scopus и высоко оценены. На 
сегодняшний день уже опублико-
вано около 42 научных работ. С 
целью повышения квалификации 
по теме «Идентификация дре-
весины лесообразующих пород 
по ДНК-анализу и определение 
законности их добычи» в мае 
2017 года я прошла стажировку 
на базе Вермонтского универси-

тета (США, штат Вермонт). Со-
вместно с Всемирным фондом 
дикой природы разрабатывала 
методические рекомендации по 
сохранению биоразнообразия при 
заготовке древесины на Кавказе.  
Особенно горжусь тем, что явля-
юсь соавтором Красной книги, в 
которой мы определили приро-
доохранный статус клёна Траут-
феттера (Acer TrautvetteriMedw.), 
рябины греческой (SorbusGraeca) 
и меры охраны видов на террито-
рии КБР.

– На днях вы получили пре-
мию Главы КБР. Как следует из 
официального сообщения, за 
научные исследования, внёсшие 
значительный вклад в развитие 
естественных наук.

– Изначально я даже не плани-
ровала стать соискателем премии. 
В прошлом году просто не реши-
лась принять участие из-за неуве-
ренности в себе, думала, что моих 
навыков и знаний недостаточно. В 
этом году мою кандидатуру подал 
совет молодых учёных. Приятное 
удивление быстро сменилось со-
мнениями. Я, конечно, очень рада, 
но также прекрасно осознаю груз 
ответственности.  

– Как складывается работа с 
молодыми учёными и как вам 
удаётся привлечь их к участию 
в проектах?

– Уровень заинтересованности 
у нынешней молодёжи колоссаль-
ный. Мы живём в век, когда любая 
информация доступна благодаря 
интернету. Это, на мой взгляд,  
во многом определило  интерес 
к науке со стороны молодёжи. 
Я провожу лекции, семинары и 
круглые столы со студентами ву-
зов, которые приглашают меня в 
качестве спикера. Многие из них 
сейчас находятся на начальном 
этапе изучения наук, в своё время 
я его тоже прошла, поэтому мне 
есть, что им рассказать, показать 
и чему научить. Заинтересован-
ных ребят нужно привлекать к 
участию в проектах. Они и сами 
следят за всеми грантовыми 
программами, понимают, что это 

нужно и для реализации их науч-
ных интересов, и для личностного 
роста и развития. 

– Какие детские мечты вы 
смогли воплотить в реальность?

– Когда училась в школе, с ин-
тересом смотрела программу «В 
мире животных» Николая Нико-
лаевича Дроздова – советского и 
российского телеведущего, обще-
ственного деятеля, учёного-зоо-
лога. Мы с друзьями буквально 
восхищались его рассказами, 
мечтали о путешествиях и новых 
открытиях. Перед нами был целый 
мир, таинственный и зовущий. Ду-
маю, эту мечту удалось воплотить 
в реальность. Я занимаюсь наукой, 
изучением растений, и это мне по-
настоящему интересно. Мечтала 
путешествовать, теперь благо-
даря любимой работе получается 
совмещать полезное с приятным. 
Прекрасные города нашей страны: 
Екатеринбург, Санкт-Петербург, 
Москва, города соседних респу-
блик. У каждого – своя история, 
своя, если хотите, аура. А сколько 
интересных людей! Талантливых, 
увлечённых. Возможность побы-
вать за границей казалась вообще 
далёкой и несбыточной мечтой, а в 
итоге она  осуществилась.

– Поделитесь своей профессио- 
нальной мечтой и расскажите, на 
кого из учёных вы равняетесь.

– Мечта звучит просто, а до-
стигается сложно: хотелось бы 
развиваться дальше, изучать что-
то важное и интересное.  Думаю, 
может быть, «замахнуться» на 
президентский грант? Что касает-
ся ориентиров, то моим кумиром 
был и остаётся Николай Дроздов. 
Первые детские впечатления вы-
лились в дело жизни. А далее уже 
не было какого-то определённого 
человека, есть учёные, отличив-
шиеся в разных научных областях, 
их работы мне интересны, потому 
что это результат колоссального 
труда, в основе которого – глубокие 
знания и преданность делу. Это и 
есть составляющие успеха.

Карина ТЕКУЕВА.
Фото Артура Елканова

– 30% смертей в Российской 
Федерации происходит по при-
чине злоупотребления алко-
гольными напитками. Поэтому 
очень надеюсь, что необходимый 
эффект окажут как повышение 
стоимости акцизных марок, так 
и ограничение времени на тор-
говлю алкоголем, а также воз-
растные ограничения. Учитывая 
пагубное воздействие алкоголя 
на физическое или нравственное 
здоровье и его разрушительное 
воздействие на социум, думаю, 
что любые меры по противодей-
ствию злоупотреблению необхо-
димы и полезны. Вместе с тем 
необходимо не допустить, чтобы 
введение запрета обернулось 
ростом подпольных продаж, про-
изводством нелегального алко-
голя. Что касается медицины, то 
больше всего при употреблении 
спиртных напитков страдают 
печень и почки. Сердце – на 
третьем месте.

– А что именно делает с серд-
цем алкоголь?

– Этанол разрушает клетки 
сердечной мышцы и склеивает 
эритроциты, то есть клетки кро-
ви. В ответ на такое пагубное 
воздействие алкоголя на си-
стему кровообращения сосуды 
стремительно расширяются, а 
кровоток замедляется. У алко-
голика со стажем кровь превра-
щается в творожистую массу, а 
сгустки слипшихся эритроцитов 
циркулируют по всему крово-
току и формируют закупор-
ку сосудов. Образовавшиеся 
тромбы препятствуют доступу 
к сердцу питательных веществ, 
самое главное – кислорода. 
Со временем сердечная ткань 
отмирает, и на ней появляются 
рубцы, мышца утрачивает при-
родную эластичность, начинает 
работать на пределе своих воз-
можностей. Почти неизбежно 
всё это приводит к инфаркту 
миокарда. Сердце пьющего 
человека всегда увеличивает-
ся в объёме. Врачи называют 
это заболевание алкогольной 
кардиомиопатией. Суть забо-
левания в том, что из-за ток-
сического действия алкоголя 
стенки сердца расширяются, 

полости становятся большими, 
развивается сердечная недо-
статочность. Это приводит к 
стремительному истончению 
клапанов и к более выраженной 
сердечной недостаточности.

– Какими опасностями для 
жизни и здоровья, помимо 
инфаркта, грозит злоупотреб- 
ление?

– Варикозное расширение 
вен, инсульт, гипертонический 
криз. Чтобы проталкивать по 
сосудам загустевшую кровь, 
организм экстренно включает 
компенсаторные механизмы. 
В результате повышается арте- 
риальное давление. Но у регу-
лярно пьющих людей утончены 
сосудистые стенки. На фоне 
повышения уровня артериаль-
ного давления капилляры не 
выдерживают и разрываются. 
Это основная причина развития 
инсульта.

– Есть обывательское мне-
ние, что существуют безопас-
ные и даже полезные дозы 
алкоголя.

– Это мнение ошибочно. Нет 
безопасных доз алкоголя, и он 
никогда не влияет позитивно 
на сердце. Да, существует мно-
жество публикаций о неких по-
лезных дозах красного вина. Но 
таких доз не существует.

– В нашем регионе алкоголь 
употребляют меньше. Суще-
ствует ли зависимость между 
этим и количеством проблем с 
сердцем?

– Да, в национальных рес- 
публиках в связи с наличием 
религиозного фактора употреб- 
ление алкоголя меньше. Но, к 
сожалению, мы, как кардиоло-
ги, всё равно сталкиваемся с 
токсическим действием алко-
голя в виде кардиомиопатии и 
видим достаточно запущенные 
случаи заболевания. Может, по 
статистике мы и не занимаем 
лидирующих мест, но такая про-
блема существует.

– А если алкоголь при этом 
ещё и некачественный, произ-
ведённый нелегально?

– Это намного хуже. Употреб- 
ление нелегального алкоголя 
грозит ещё и отравлением, токси-

ческим действием на все органы 
и системы. На сердце, в частно-
сти, это действует в виде важных 
нарушений ритма, которые могут 
быть жизнеугрожающими, воз-
можно, даже приведут к смерти.  

– Популярные у нас застолья 
с принуждением пить до дна 
не могут сослужить плохую 
службу?

– Как врач могу только на-
помнить: употребление алко-
голя никакого положительного 
воздействия не оказывает на 
сердечную мышцу. Что касается 
поведения во время застолья, 
то мне кажется неприемлемым 
элемент принуждения. Ведь мы 
все взрослые люди, живём в 
цивилизованном обществе.

– А много ли подобных боль-
ных в вашем лечебном учреж-
дении?

– Диагноз «алкоголизм» мы 
по этическим соображениям 
ставить не можем. Мы можем 
лишь констатировать поврежде-
ния алкогольной природы. Могу 
сказать только, что пациенты с 
запущенными формами тех же 
кардиомиопатий, и не только, у 
нас есть. Часто поступают к нам 
и алкоголики с нарушениями 
ритма, пароксизмальной фор-
мой фибрилляции предсердий. 
Это неминуемо ведёт к разви-
тию сердечной недостаточности. 
И опять-таки не могу сказать, 
что таких пациентов у нас мало. 
Причём они являются как вы-
ходцами из асоциальной среды, 
так и нет. Проблемы с алкоголем 
вообще не являются классовым 
признаком. У нас есть пациенты 
из вполне благополучных кругов, 
которые поступают с нарушени-
ем сердечного ритма как раз 
после застолья. Если пациент 
выпивает, это не говорит, что он 
принадлежит к какому-то соци-
альному слою. Алкоголь грозит 
всем одинаково.

Асхат МЕЧИЕВ.
Фото автора

-

О модернизации библиотеч-
ного дела рассказывает за-
служенный работник культуры 
КБР, заведующая методиче-
ским отделом Государствен-
ной национальной библиотеки  
им. Т. К. Мальбахова Шарифа 
Тетуева.

– Первые модельные библио- 
теки появились в КБР. Этому 
способствовало участие в  реа-
лизации федерального проекта 
«Творческие люди» по созданию 
модельных муниципальных би-
блиотек в рамках общего проекта 
«Культура». В 2021 году Кабар-
дино-Балкария стала одним из 
8 субъектов РФ, выигравших 
конкурс для создания модельных 
библиотек. Идея реализована в 
городской библиотеке Нальчика 
и библиотеке с. Хатуей Лескен-
ского района. Победители по 
условиям конкурса получили по 
5 млн рублей на модернизацию.

Модельная – это значит соз-
даны в ней новые  стильные ин-
терьеры, удобные пространства 
с современным оборудованием, 
приобретены новые книги, жур-
налы, компьютеры для читателей 
и сотрудников, подключён доступ 
к Национальной электронной 
библиотеке, появилась мульти-
медийная зона, зона матери и 

ребёнка. Словом, комфортные 
условия для читателей, пользова-
телей с ограниченными возмож-
ностями здоровья и, конечно, 
для сотрудников, позволяющие 
эффективно обслуживать чита-
телей, которые могут участвовать 
в интересных ярких меропри-
ятиях, что привлечёт больше 
пользователей.

В модельной библиотеке  
с. Хатуей местом притяжения 
стал коворкинг-центр. Это ком-
фортное пространство с ин-
терактивной доской, экраном, 
акустической системой, видео-
проектором, графическими 
планшетами. Ведутся уроки, 
заседания клубов по интересам, 
проходят конференции, чита-
ются лекции. Как и в Нальчике, 
появился доступ к Национальной 
электронной библиотеке.

К  новшествам модельной 
библиотеки относится новая 
форма выдачи и возвращения 
книг на ресепшене за кафедрой. 
Сюда относится и запись новых 
пользователей. Универсальный 
книжный фонд теперь размещён 
на стеллажах для открытого дос- 
тупа. И всё это в зале регистра-
ции и электронной книговыдачи.  
Традиционный читальный зал и 
абонемент заменили необычные 

зоны, обставленные комфортной 
мебелью и оснащённые совре-
менной техникой. Появилась и 
зона отдыха, где пользователи 
могут  отдохнуть, поиграть в на-
стольные игры.

Проект будет продолжен в РФ 
до 2024 года. В 2022 году конкурс 
на организацию модельной 
формы выиграли три библиоте-
ки: центральная Эльбрусского 
района, центральная библиотека 
г.о. Нальчик и городская детская 
библиотека № 2. Центральные 
библиотеки на модернизацию 
получили по 10 млн, городская 
детская № 2 – 5 млн рублей. 
Средства будут направлены на 
ремонт помещений, приобрете-
ние мебели и оргтехники.

В ГНБ создан проектный офис 
для продолжения участия рес- 
публики в конкурсе, поданы за-
явления от 10 муниципальных 
библиотек на создание модель-
ных библиотек к 2023 году.

Ш. Тетуева пояснила, что с 
вопросами об участии в конкурсе 
можно обратиться в проектный 
офис по созданию модельных 
муниципальных библиотек при 
Государственной национальной 
библиотеке им. Т. К. Мальбахова 
по тел.: 8 (8662) 42-15-01.

Светлана  МОТТАЕВА
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Муслим – внук Муслима

Автор двух голов
 Дауд Далиев

Главный тренер нальчан Хасанби Биджиев (слева)  доволен действиями своих игроков

Голкипер гостей Артём Лукьянов пропускает второй гол

Коллектив Института гуманитарных исследований КБНЦ РАН выража-
ет глубокое соболезнование начальнику управления делами КБНЦ РАН 
МАМБЕТОВОЙ Фатиме Абдуллаховне и научному сотруднику сектора 
карачаево-балкарской литературы ИГИ КБНЦ РАН КЕРИМОВОЙ Раузат  
Абдуллаховне в связи с уходом из жизни матери УЛАКОВОЙ Ирезован 
Зейтуновны.

Коллектив Института гуманитарных ис-
следований КБНЦ РАН выражает глубокое 
соболезнование советнику генерального 
директора КБНЦ РАН УЛАКОВУ Махти  
Зейтуновичу в связи с уходом из жизни 
сестры УЛАКОВОЙ Ирезован Зейтуновны.

  

-
-

-

Есть первая победа в сезоне!

Спартаковцам очень нуж-
на была эта победа, потому 
с первых минут они игра-
ли предельно осторожно в 
обороне, а в атаке актив-
ничали наши фланги и, в 
частности, капитан Алан 
Хачиров, отметившийся в 
предыдущем туре дублем в 
ворота «Биолога». Хозяева 
поля разыграли несколько 
угловых, один из которых 
на 12-й минуте закончился 
сильным ударом Торося-
на под перекладину из-за 
пределов штрафной площа-
ди. Голкиперу «Кубань Хол-
динг» Лукьянову отразить 
«выстрел» нашего хавбека 
удалось с трудом: кончиками 
пальцев он перевёл мяч на 
очередной угловой, который 
не был таким опасным.

Неизвестно, как сложился 
бы дальше матч, не выйди 
на авансцену главный ар-
битр встречи Виктор Лациев 
из города Шахты. На 15-й ми- 
нуте он оставил гостей в 
меньшинстве, удалив за 
грубый фол Николаева. Ха-
ким Кадыкоев на фланге по-
боролся за мяч и отпасовал 
Исламу Тлупову, который в 
свою очередь бросил в про-
рыв Хачирова. Скосил Нико-
лаев нашего капитана в тот 
момент, когда его опорная 
нога была на линии штраф-
ной площади. У рефери 
было три варианта: «гор-
чичник», красная карточка 
или пенальти. Он выбрал 
красный цвет, и гостям при-
шлось в удушающую жару 
обороняться в меньшинстве 
75 минут. Для команды, в 

рядах которой выступают не-
сколько игроков за 30, в том 
числе и наш Аслан Дышеков, 
это фактически приговор. 

Первый тайм гости герои-
чески отстояли, а вот спустя 
две минуты после перерыва 
сплоховали. Очередной, вось-
мой по счёту угловой Ислам 
Дохов навешивает на ближ-
нюю штангу, Игорь Маслен-
ников переводит мяч головой 
в центр штрафной площа-
ди гостей, где Ислам Тлупов 
также головой отправляет 
кожаный снаряд на дальнюю 
штангу. Никем не прикрыто-
му центральному защитнику 
нальчан Дауду Далиеву не 
составило труда поразить 
дальний от себя угол ворот – 
1:0. Вдохновлённый взятием 
ворот центрдеф красно-белых 
на 58-й минуте сподобился на 
дальний удар (метров 27-28) из 
разряда «а проверю-ка я бди-
тельность голкипера». Страж 
ворот краснодарцев к этому 
оказался явно не готов и не 
смог справиться с несложным 
ударом, хотя   пытался вытяну-
тыми вверх руками прервать 
полёт мяча в ворота – 2:0.

После этого спартаковцы 
полностью контролирова-
ли игру. Увы, но реализация 
моментов – ахиллесова пята 
наших игроков. Дважды вы-
шедший на замену Тамаз Топу-
рия, ещё один резервист Расул 
Жангуразов, а также Тлупов 
и Хачиров упустили хорошие 
шансы довести счёт до раз-
громного. Будем надеяться, 
что количество создаваемых 
голевых ситуаций в скором 
времени перерастёт и в каче-

ство. А пока фиксируем очень 
важную победу над одним 
из промежуточных лидеров 
и радуемся ещё одному об-
стоятельству: на 81-й минуте 
опытного Залима Макоева 
сменил Тазрет Наршауов – 
сын бывшего защитника, а 
ныне директора спортшколы 
«Эльбрус» Артура Наршауова. 
Преемственность поколений 
в нашем любимом клубе со-
храняется.

Следующий матч спарта-
ковцы проведут 21 августа 
на выезде против аутсайдера 
группы 1 владикавказской 
«Алании-2».

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

«Спартак-Нальчик»: Мица-
ев, Кадыкоев, Далиев, Оль-
мезов, Макоев (Наршауов, 81), 
Хачиров (к), Торосян (Жангура-
зов, 77), Масленников, Дохов 
(Кумыков, 80), Тлупов (Ашуев, 
86), Хутов (Топурия, 77).

«Кубань Холдинг»: Лукья-
нов, Цховребов, Бугаев, Па-
радин (Пацев, 78), Николаев, 
Дышеков (Пахлеванян, 62), 
Иванков (Козлов, 46), Шапова-
лов, Цимбал (к) (Мнацаканян, 
61), Матюшенко, Лаврищев 
(Богдаев, 19).

Голевые моменты – 5:0. 
Удары (в створ ворот) – 17 
(9) – 5(1). Угловые – 10:7. 
Предупреждения: Тлупов, 67 
– «Спартак-Нальчик». Удале-
ния: Николаев, 15 – «Кубань 
Холдинг».

И. о. главного тренера ФК 
«Кубань Холдинг» Максим 
Шевченко: 

– Что здесь комментиро-
вать? Сказалось удаление. С 

15-й минуты играли  в мень-
шинстве, достаточно жарко 
было на поле, ребятам было 
тяжело. В перерыве говорили 
о необходимости концентра-
ции, они вышли и пропустили 
гол со стандарта. Пытались ис-
править ситуацию, но, повто-
рюсь, по такой жаре  сделать 
это очень тяжело. Ну и, ко-
нечно, на исход игры повлиял 
второй гол – результат ошибки 
вратаря. Хозяев с победой, 
готовимся к следующей игре.   

– Соперник  удивил чем-то?
– Да нет, мы готовились, 

разбирали игру. Удивил судья. 
В том эпизоде игрок убегал 
к лицевой. Можно было дать 
жёлтую карточку или красную, 
он предпочёл второй вариант. 
Что тут скажешь, это его вы-
бор.   

Хасанби Биджиев, глав-
ный тренер «Спартака-Наль-
чик»:

– Мы понимали, что для нас 
это ключевая игра на старте 
сезона, отступать было неку-
да. Ребята вышли с хорошим 
настроем, с первых минут на-
чали выполнять план на игру, 
что и привело к удалению 
соперника. Это был ключевой 
момент в игре, так как сопер-
ник остался в меньшинстве. 
После этого от нас требо-
валось грамотно выстроить 
игру в атаке и не допускать 
ошибок в обороне. Знали, что 
у соперника есть опытные 
футболисты, умеющие хоро-
шо использовать стандарты, 
поэтому играли максимально 
строго у своих ворот. После 
удаления полностью контро-
лировали игру, что и вылилось 
в итоговый результат. К этой 
победе мы шли с первого тура, 
в предыдущих играх были 
неплохие эпизоды. Потихонь-
ку подходим к той модели, 
которую хотим видеть в этом 
чемпионате. Спасибо болель-
щикам, которые пришли нас 
поддержать. Всех с победой!  

И В Н П М О

1. «Ротор» 4 4 0 0 8-2 12

2. «Кубань-Холдинг» 4 3 0 1 4-3 9

3. «Чайка» 4 3 0 1 8-2 9

4. «Черноморец» 3 2 1 0 3-0 7

5. «Биолог-Новокубанск» 4 2 1 1 6-4 7

6. «СКА Ростов-на-Дону» 4 2 1 1 5-4 7

7. «Динамо Ставрополь» 4 1 2 1 3-2 5

8. «Форте» 4 1 1 2 6-4 4

9. «Спартак-Нальчик» 4 1 1 2 6-7 4

10. «Дружба» 4 1 1 2 2-3 4

11. «Ессентуки» 4 1 0 3 1-5 3

12. «Машук-КМВ» 4 0 2 2 4-7 2

13. «Легион Динамо» 3 0 1 2 1-7 1

14. «Алания-2» 4 0 1 3 2-9 1

Первенство ФНЛ-2 2022–2023. Группа 1.
Положение команд на 14 августа

ЗАКОН

 Прокуратура Прохладнен-
ского района  выявила факт 
самовольного занятия и за-
севания сельскохозяйствен-
ными культурами земельного 
участка сельскохозяйствен-
ного назначения площадью 
более 1600 квадратных мет- 
ров. Это послужило осно-
ванием для внесения про-

Самовольно
куратурой района директору 
коммерческой организации 
представления об устранении 
нарушений закона.

В связи с отсутствием 
должного муниципально-
го земельного контроля со 

стороны органа местного 
самоуправления прокуратура 
главе администрации Про-
хладненского района внесла 
представление с требованием 
об устранении нарушений 
федерального законодатель-

ства. Рассмотрение актов 
реагирования и устранение 
нарушений находится на кон-
троле, сообщает старший 
помощник прокурора КБР 
по взаимодействию со СМИ 
и общественностью Фатима 
Думанова.

Подготовила
 Зинаида МАЛЬБАХОВА

Утерянный документ БД № 179147 от 28.06.16 года на имя Бондарева Дениса Николаевича считать недействительным.

Всероссийский форум

Почётными гостями тор-
жественной церемонии от-
крытия стали губернатор Став-
ропольского края Владимир 
Владимиров, глава Республи-
ки Северная Осетия-Алания 
Сергей Меняйло, заместитель 
Председателя Правительства 
КБР Марат Хубиев, министр 
по молодёжной политике КБР 
Азамат Люев, депутаты Госу-
дарственной Думы РФ Елена 
Бондаренко и Ольга Тимофее-
ва,  заместитель руководителя   
Федерального агентства по 
делам  национальностей Анна 
Котова, заместитель генераль-
ного директора АНО «Россия 
– страна возможностей» Антон 
Сериков, представители ор-
ганов исполнительной власти 
регионов СКФО.

НАШИ ПРОЕКТЫ,
 НАШИ ИНИЦИАТИВЫ

В 2022 году форум вышел 
на федеральный уровень. Клю-
чевая тема – Год культурного 
наследия народов России. Три 
образовательные смены – две 
тысячи человек со всей страны 
представят свои проекты в но-
минациях: «Патриотизм», «До-
бровольчество», «Творческие 
инициативы молодёжи». Клю-
чевыми направлениями пер-
вой смены «Наши открытия» 
являются туризм, особенности 
межнациональной и межкуль-
турной коммуникации, а также 
просветительские технологии 
в волонтёрской деятельности. 
Вторая смена «Наши смыслы» 
соберёт молодых учителей и 
преподавателей, а также специ-
алистов ГМП и представителей 
сообществ неформального 
образования, реализующих 
просветительские проекты для 

молодёжи. Отдельным на-
правлением станет личностная 
навигация участников в постро-
ении траектории развития. Тре-
тья смена «Цифровая» пройдёт 
в онлайн-формате и соберёт 
тысячу участников со всей Рос-
сии для освоения инструментов 
в медиа и digital сферах. По 
итогам их работы будет создан 
единый продукт, включающий 
результаты образовательного 
хакатона, описание акций и сце-
нариев волонтёрских проектов, 
решения для популяризации 
родной территории и чек-листы 
по коммуникации в цифровом 
пространстве.

– Машук – это молодость, 
мудрость, это максимум, ко-
торый вы возьмёте благодаря 
неделям обучения, встреч. Но 
самое главное, что вы вместе. 
Я желаю добиться здесь невоз-
можного. Хочу, чтобы все под-
ружились, чтобы  строили нашу 
великую, могучую Россию. Чем 
больше люди будут узнавать 
друг друга в таком молодом 
возрасте, свою страну, мен-
тальность, тем нам проще будет 
друг с другом работать и вы-
страивать счастливое будущее 
страны. Вот чего мы ожидаем 
от форума, и всегда эта задача 
будет за ним сохраняться. «Ма-
шук», открывайся! – дал старт 
форуму глава Ставропольского  
края.

Каждая делегация развер-
нула своё подворье. С самого 
утра у участников проходили 
встречи с ВИП-гостями.  

Во время экскурсии по тер-
ритории «Машука» директор 
форума Иван Пальцев озна-
комил представителей феде-
ральных и региональных орга-

нов исполнительной власти с 
работой основных площадок.  
Они также приняли участие в 
официальном открытии исто-
рико-документальной выстав-
ки «Казаки – герои на службе 
Отечеству».

– Мы много лет являемся 
партнёрами форума «Машук», 
и на Северном Кавказе среди 
его участников большое коли-
чество победителей конкурсов 
и проектов президентской плат-
формы «Россия – страна воз-
можностей». В этом году у нас 
обширная образовательная 
программа. Помимо общения 
со спикерами, рассказов об 
успешных людях, это конкрет-
ные  практические знания, 
которые мы хотим передать с 
помощью экспертов ребятам. 
В дни форума проходят стра-
тегические сессии, в рамках 
которых участники обсуждают 
концепты нового образователь-
ного пространства, новые фор-
маты и смыслы. Уверен, что 
разработанные на форуме и на 
сессиях проекты найдут своё 
воплощение, позволят вывести 
на новый качественный уро-
вень молодёжное движение и 
окажут влияние на систему об-
разования в целом, – отметил 
заместитель генерального ди-
ректора АНО «Россия – страна 
возможностей» Антон Сериков.

ВИП-ЛЕКЦИЯ
Первой с открытой лекцией 

выступила председатель ко-
митета Государственной Думы 
РФ по развитию гражданского 
общества, вопросам общест-
венных и религиозных объ-
единений Ольга Тимофеева.  
Машуковцы коснулись сразу 
нескольких вступивших в силу 

или готовящихся к принятию 
законов, касающихся упро-
щения порядка обращения 
в компании сотовой связи 
для запроса геолокации при 
поиске пропавших людей, 
благоустройства городских и 
сельских территорий, а также 
российского движения детей 
и молодёжи.

– Только вы, молодёжь, 
можете сейчас формиро-
вать, создавать свои реги-
оны. Я не согласна с тем, 
что вы – наше будущее. Вы 
– наше настоящее. Поверьте 
в свои силы, ведите за собой 
остальных, подсказывайте, 
помогайте, – напутствовала 
Ольга Тимофеева. 

ДИАЛОГ
После посещения образо-

вательных и альтернативных 
площадок состоялись встре-
чи представителей исполни-
тельной власти регионов с 
машуковцами по делегаци-
ям, а также встреча пред-
ставителей федеральных 
ведомств с участниками 
форума из субъектов РФ и 
ЛДНР.

В палатке делегации КБР 
на вопросы участников от-
вечали Марат Хубиев, Азамат 
Люев и советник Главы КБР 
Николай Миронов.

– Форум «Машук» на са-
мом деле  уникален: такие 
площадки нужны для того, 
чтобы молодёжь могла себя 
реализовать, сегодня это 
важно для каждого из нас. 
Мы могли бы привести сюда 
намного больше проектов, 
однако не позволил  регла-
мент. Наши ребята достойно 
будут защищать свои проек-
ты и найдут поддержку для 
их реализации в республике. 
Новые идеи, обмен опытом, 
общение, которое здесь бу-
дет происходить на протяже-
нии всего времени, принесут 
огромную пользу каждому 
участнику, – прокомменти-
ровал Марат Хубиев. 

Под звуки государствен-
ного гимна Российской Фе-
дерации были подняты госу-
дарственный флаг страны и 
флаг Ставропольского края. 
Торжественная церемония 
открытия была завершена 
концертом популярной рос-
сийской группы «Gayazovs 
Brothers».

Карина ТЕКУЕВА

– В июне 1992 года я пригла-
сил Муслима Магомаева с кон-
цертами в Нальчик, – вспоми-
нал позднее народный артист 
России Заур Тутов. – Муслим до 
этого ни разу не выступал в на-
шем городе и на моё приглаше-
ние ответил не сразу. В стране в 
те годы царило памятное всем 
нам «безвременье» – рушились 
традиции, на смену настояще-
му искусству пришло засилье 
дилетантов, «поющих» под 
фонограмму самодеятельные 
примитивные песенки. Мус-
лим, как все деятели советской 
культуры, в том числе и я, был 
в растерянности – пойдут ли 
люди на его сольные концерты? 
Я прилетел в Москву, и дома у 
Муслима и Тамары Синявской 
– выдающейся оперной певицы 
мы обсудили моё предложение 
дать в Нальчике три сольных 
концерта. Договорились о при-
езде Магомаева на неделю. 
Когда Муслим прилетел в Наль-
чик, я поселил его в самой пре-
стижной гостинице курортной 
части пригорода, как сейчас 
говорят, в VIP-районе столицы 
Кабардино-Балкарии.  Стояла 
чудная июньская погода. Вы-
ступления Муслима проходили 
с огромным успехом. Зал был 
переполнен, публика была в 
восторге, многие песни при-
ходилось повторять на бис. Те, 
кому посчастливилось побывать 
на концертах Муслима в Наль-
чике, до сих пор с восторгом и 
благодарностью вспоминают 
его выступления. Жаль, что 
по причине сложного времени 
не сохранились ни видео, ни 
аудиозаписи этих потрясающих 
концертов. Уезжая из Нальчика, 
Муслим подписал мне афишу, 
на которой в числе самых ис-
кренних пожеланий было и 
такое: «Заур, пой, пой, пой!». Я 
бесконечно благодарен велико-
му Муслиму за тёплые слова, 
за дружбу и за эти поистине 
грандиозные концерты, кото-
рые я так же, как и все жители 
Нальчика, побывавшие на тех 
памятных выступлениях, буду 

помнить всегда.
...Прадед великого певца 

был кузнецом-оружейником. 
Мальчишкой он оказался в 
Грозном, куда, по преданию, 
был привезён знаменитым 
имамом Шамилем. Эта исто-
рия породила гипотезу о че-
ченском происхождении Ма-
гомаева. Сам артист считал 
себя азербайджанцем. «Азер-
байджан – мой отец, а Россия 
– мать», – любил повторять он.

В автобиографических кни-
гах Магомаев рассказывает, 
что у прадеда было трое сы-
новей и три дочери. Все дети 
получили школьное образо-
вание, а будущий дед артиста 
продолжил учёбу в учитель-
ской семинарии города Гори. 
Музыкальные способности 
Абдул-Муслима проявились 
рано: ещё ребёнком он на-
учился играть на гармонике 
и пытался подбирать на слух 
национальные мелодии. Став 
учителем народной школы, Ма-
гомаев продолжал занимать-
ся музыкой. Первое крупное 
произведение – оперу «Шах 
Исмаил» – он закончил в канун 
своего 30-летия, в 1916 году. Её 
премьера состоялась 7 марта  
1919 года. С тех пор опера 
неоднократно ставилась на 
сценах многих театров.

Наиболее значительным 
произведением композито-
ра стала опера «Наргиз». В  
1938 году на декаде азер-
байджанского искусства она с 
успехом прошла в Москве, но 
автора к тому времени уже не 
было в живых. Муслим Магома-
ев-старший скончался 28 июля 
1937 года в Нальчике, куда при-
ехал на лечение. Знаменитый 
внук родился через пять лет 
после смерти деда. Певец бе-
режно хранил его память. 

В книге «Любовь моя – ме-
лодия» он вспоминал, как в 
1965 году, будучи на гастролях 
на Дальнем Востоке, срочно 
прилетел в Москву за тысячи 
километров, чтобы принять 
участие в юбилейном вечере к 

80-летию своего деда и Узеира 
Гаджибекова.

Отец Муслима был одарён-
ным человеком. Не имея спе-
циального образования, пре-
красно играл на рояле, обладал 
сильным и красивым голосом. 
Талантливый театральный  
художник, он оформлял спек-
такли в Баку и Майкопе, а после 
начала войны добровольцем 
ушёл на фронт. Старший сер-
жант Магомет Магомаев погиб 
в маленьком городке Кюстрин 
недалеко от Берлина за 9 дней 
до окончания войны.

Мать Муслима Айшет – дра-
матическая актриса, родилась 
в Майкопе. Её отец был турком, 
а мать – наполовину адыгейкой, 
наполовину русской. Театраль-
ное образование Айшет Ахме-
довна получила в Нальчике. 
Познакомившись с будущим 
супругом в Майкопе, она вско-
ре переехала в Баку и вышла 
за него замуж. Когда Магомет 
ушёл на фронт, Айшет жила в 
семье Магомаевых, а после его 
гибели вернулась на родину. 

Маленький Муслим вос-
питывался в семье дяди Джа-
мала. Сначала будущий певец 
учился в музыкальной школе 
при Бакинской консерватории 
по классу фортепиано и ком-
позиции, потом был принят в 
музыкальное училище имени 
Асафа Зейналлы. Его первое 
выступление состоялось в род-
ном городе, в доме культуры 
моряков, куда пятнадцатилет-
ний Муслим пошёл втайне от 
семьи. Родственники были про-
тив ранних выступлений юноши 
из-за риска потери голоса.

В 1961 году Магомаев де-
бютировал в профессиональ-
ном ансамбле песни и пляски 
Бакинского военного округа, а 
спустя год за исполнение песни 
«Бухенвальдский набат» стал 
лауреатом Всемирного фес-
тиваля молодёжи и студентов 
в Хельсинки. Всесоюзная из-
вестность пришла к нему после 
выступления в Кремлёвском 
дворце съездов на заключи-
тельном концерте фестиваля 
азербайджанского искусства 
в Москве. 

В 1963 году Магомаев стано-
вится солистом Азербайджан-
ского театра оперы и балета 
имени Ахундова и спустя год 
уезжает на стажировку в ми-
ланский театр «Ла Скала». В 

60-е годы он выступает в круп-
нейших городах Советского 
Союза в спектаклях «Тоска» 
и «Севильский цирюльник». 
Однако от предложения перей- 
ти в труппу Большого театра 
отказался, не желая ограничи-
ваться рамками оперных спек-
таклей. В конце шестидесятых 
с большим успехом прошли его 
гастроли в парижском театре 
«Олимпия». Директор театра 
Брюно Кокатрикс предложил 
Магомаеву контракт на год, 
обещая сделать из него звезду 
международного масштаба. 
Певец всерьёз рассматривал 
такую возможность, но Ми-
нистерство культуры СССР 
работать за границей ему за-
претило.

С 1975-го по 1989 год он 
являлся художественным 
руководителем созданного 
им Азербайджанского го-
сударственного эстрадно-
симфонического оркестра, с 
которым много гастролиро-
вал по стране. В 60-70-е годы 
популярность Магомаева в 
СССР была безграничной, в 
его концертном репертуаре 
было около 600 произведе-
ний. Он автор более 20 песен, 
музыки к спектаклям, мюзи-
клам и кинофильмам.

В 1998 году артист принял 
решение завершить твор- 
ческую деятельность. По-
следние годы он жил в Мо-
скве, занимался живописью, 
вёл переписку с поклонни-
ками по интернету. Певец 
говорил: «Каждому голосу, 
каждому таланту Бог дал 
определённое время, и пере-
шагивать его не нужно».

Муслим Магомаев скон-
чался 25 октября 2008 года в 
возрасте  66 лет от ишемичес-
кой болезни сердца на руках 
у супруги Тамары Синявской. 
Артист похоронен на Аллее 
почётного захоронения в Баку 
рядом со своим  дедом.

Борис БОРИСОВ


